



CONTIOCAP

Coordinadora Nacional de Defensa de Territorios
Indígenas Originarios Campesinos y Áreas Protegidas



Bolivia, 13 Abril 2024
PRONUNCIAMIENTO: 05/2024

#SOSBOLIVIA #SOSAcreAntequera

JUSTICIA Y DEFENSORÍA DEL PUEBLO DEJAN EN INDEFENSIÓN A MUJERES INDÍGENAS ORIGINARIAS DE LA COMUNIDAD TOTOTAL CHICO

VE PREOCUPANTE SITUACIÓN

Relator de la ONU pide a Bolivia dejar de perseguir a defensores de derechos y cambiar la economía extractivista



David Boy es el Relator de la Onu sobre los derechos humanos y el medio ambiente. Foto: srenvironment.org

La Asociación de Pueblos Indígena Originario Campesinos QHANA PUKARA KURMI y la Coordinadora Nacional de Defensa de Territorios Indígenas Originarios Campesinos y Áreas Protegidas de Bolivia (CONTIOCAP), emitimos la presente denuncia:

- A. Luego que nuestras hermanas comunarias y comunarios de la Comunidad Tototal Chico del Ayllu Acre Antequera del Departamento de Oruro, el día 8 de abril de 2024, han denunciado públicamente en la ciudad de La Paz, ataques y agresiones por mineros del Sindicato Avicaya y por la EMPRESA MINERA SALVADA SOCIEDAD COLECTIVA, por defender sus espacios donde viven, sus áreas de cultivo, de pastoreo y fuentes de agua, que han sido entregadas para actividad minera sin la debida consulta.
- B. Ante las amenazas de los mineros de que no se les permitirá volver a su comunidad por haber hecho estas denuncias, se ha presentado una Acción de Libertad, para que la Justicia pueda garantizarles un retorno seguro a su comunidad, protección a su integridad física y su dignidad humana. Lamentablemente esta Acción de Libertad les fue negada el día 11 de Abril por el juez Odal Herrera del Juzgado Séptimo de Oruro, y nuestras hermanas comunarias aún se encuentran sin poder retornar a su comunidad.

Frente a estos hechos:

1. **REITERAMOS** a las autoridades de la Defensoría del Pueblo Nacional y Departamental de Oruro, su obligación de cumplir su rol constitucional y tomar acciones urgentes para garantizar la protección de

la vida, la integridad física y psicológica de las hermanas y hermanos comunarios de la comunidad de Totoral Chico. **Para que las declaraciones del Defensor del Pueblo, Pedro Callisaya, en coincidencia con el Relator Especial de la ONU sobre el derecho al medioambiente David Boyd, se conviertan en acciones efectivas en cumplimiento del Protocolo de Protección a defensores del medio ambiente.**

2. **ADVERTIMOS**, que la negación de la Acción de Libertad emitida por la Justicia, violenta el derecho civil de los defensores ambientales a acceder a protección cuando su integridad física está bajo amenaza. Y ante la negativa de ese derecho advertimos que cualquier desenlace por acciones violentas de los mineros contra las hermanas y hermanos de Totoral Chico, será de entera responsabilidad del Estado, de los operadores de justicia, la Defensoría del Pueblo, las instancias como el Ministerio de Minería y Metalurgia y principalmente de la AJAM.
3. **LLAMAMOS** a los organismos internacionales de derechos humanos como la ONU, la Relatoría para el Derecho al Medio Ambiente Sano, la Relatoría de Pobreza Extrema, la Relatoría de Derechos de Pueblos Indígenas, la Relatoría de Pueblos Indígenas de la CIDH, tomar conciencia de la vulneración de derechos colectivos que se está generando en Bolivia con los privilegios inconstitucionales que otorga el gobierno boliviano al sector minero, a los colonizadores y a los capitales del empresariado nacional y transnacional. Nuestras áreas protegidas y nuestros territorios son nuestras fuentes de agua y alimentos, que están siendo violentados, sumiéndonos a los pueblos indígenas en la extrema pobreza.

¡LUCHAR POR EL TERRITORIO ES LUCHAR POR LA VIDA!!!

La Autodeterminación es un derecho inembargable de nuestros Pueblos Indígenas Originarios!!!



Se adhieren a estas demandas:

Sub Central de Tariquia
Red Nacional de Mujeres en Defensa de la Madre Tierra – RENAMAT
Mancomunidad de Comunidades Indígenas de los Ríos Beni, Tuichi y Quiquibey
Comité Cívico Femenino Ixiamas
Comunidad Indígena Originario Santa Ana de la Provincia Los Andes
Comunidad Indígena Originario Vilaque Huaripampa Provincia Los Andes
Plataforma en Defensa de las Áreas Protegidas de la Provincia Abel Iturralde
Defensores Voluntarios Tudaray Ixiamas
Comunidad Alto Patacamaya Provincia Aroma
Comunidad Indígena Originario Amachuma de la Provincia Aroma
Ayllu Ichoca provincia Inquisivi
Comunidad Indígena Originario Chucarasi Chayanta Potosí
Centro de Documentación e Información Bolivia – CEDIB
Colectivo Consumidores Conscientes
Bolivia Libre de Transgénicos
Colectivo ecofeminista SALVAGINAS
Coordinadora en defensa de la Amazonía – CODA
Alianza para los Ríos Amazónicos – ARA
Resistencia Tucabaca Roboré.